
Задание 
15

ПРАВОПИСАНИЕ -Н- И –
НН

Подготовка к ЕГЭ



Формулировка задания
   15. Укажите все цифры, на месте которых пишется НН.



ОСОБЕННОСТИ 
ЗАДАНИЯ
• Задание 15 проверяет умение 
выбирать Н или НН в суффиксах 
различных частей речи. 

• Формулировка задания этого года 
предполагает допустимые варианты 
ответа от 1 до 3/4 (в зависимости от 
максимального числа вариантов 
ответа). Судя по вариантам этого 
года – все ответы правильными быть 
не могут.

• Выполнение задания оценивается 1 
баллом.



ДЛЯ ПРАВИЛЬНОГО ВЫПОЛНЕНИЯ 
ЗАДАНИЙ ДАННОГО ТИПА 
НЕОБХОДИМО:
•Отличать прилагательное/отглагольное прилагательное от 
причастия;

•Знать разницу между действительным и страдательным 
причастие;

•Знать правописание -Н- и -НН- в полных прилагательных и 
причастиях; 

•Знать правописание -Н- и -НН- в кратких прилагательных и 
причастиях; 

•Знать правописание -Н- и -НН- в существительных и 
наречиях.



АЛГОРИТМ ВЫПОЛНЕНИЯ
   1. Читаем задание и подчёркиваем в условии количество Н, 
которое нам нужно найти. 

   2. Внимательно читаем предложение. 

   3. Определяем, какой частью речи является слово с 
пропуском. 

   4. Вспоминаем, не является ли это слово исключением. 

   5. Вспоминаем правило, относящееся к данной части речи, 
решаем, сколько Н в нём пишется. 

   6. Перечитываем условие задания и выписываем ответ.



-Н- и -НН- в именах существительных

-НН- пишется, если:

1) Основа слова, от которого образовано существительное, 
оканчивается на -Н-: например, ЦЕНА+НИК=ЦЕННИК

2) Существительное образовано от слова, где уже было -НН-: 
например, ИЗБРАННЫЙ+НИК=ИЗБРАННИК

-Н- пишется во всех остальных случаях.

 

Запомни: Нужно писать -Н- в словах труженик, вареник, ветреность, копчености, 
костяника, масленица, торфяник, юность. 



-Н- и -НН- в наречиях
1) В наречии пишется столько букв «н», сколько пишется в слове, от 

которого оно образовано. 
 Например: утро туманно (туманное); относиться бережно (бережный).

2) Следует отличать краткие причастия от наречий: 

• К наречию вопрос задаётся от глагола или слова, обозначающего признак 
(наречия, прилагательного). 

 Например: Поступить (глаг.) обдуманно (нар.) (от обдуманный)

• К причастию вопрос задаётся от существительного или заменяющего 
существительного слова (местоимения, прилагательного в значении 
существительного). 

Например: Решение (сущ.) обдумано (крат. прич.)



-Н- и -НН- в прилагательных 
(образованных от 
существительного)

-Н-

•В суффиксах -ан-, -ян-, -ин-, 
например: глиняный, кожаный, 
лебединый.

   Исключения:

   Оловянный, деревянный, 
стеклянный.

-НН-

•Образовано от слова, с 
основой на -Н-, например, 
лимонный, ценный, 
старинный.

• В суффиксах -енн-, -онн-, 
например, кухонный, 
утренний, безветренный.

   Исключение: ветреный
В кратких прилагательных пишется столько же -Н-, сколько в 

полных: пустыня таинственна, трудности временны, замечание 
ценно.  В кратких прилагательных мужского рода всегда пишется 

одна –Н-.



-Н- и -НН- в полных прилагательных 
(образованных от глагола)

-Н-

1) В большинстве случаев: 
например, квашеный, 
резаный, ломаный, 
мороженый…

2) В составе сложных слов:   
свежемороженый, 
слабосолёный; глаженый-
переглаженый

3) В исключениях: кованый, 
жеваный.

-НН-

1) В суффиксах –ованн (–
еванн) полных и кратких 
форм:

    избалованная девочка 
— девочка избалованна; 
лакированные туфли — 
туфли лакированны.

2) В исключениях: деланный, 
желанный, жеманный, 
медленный, священный, 
чванный, чеканный.



-Н- и -НН- в причастиях
-Н-

1) Исключения: названый брат, посажёный отец, смышленый 
ребенок, приданое невесты, прощеное воскресенье, конченый 
человек.

2) В кратких причастиях: засеянный – засеян (а,о,ы)
отраженный  –  отражен (а,о,ы)



-Н- и -НН- в причастиях
-НН-

В суффиксах страдательных причастий прошедшего времени пишется нн.

Указателем этого являются:

а) наличие приставки: срезанный, проваленный;

б) наличие зависимого (пояснительного) слова: раненный врагом, крашенная рабочими стена;

в) бесприставочные образования от глаголов совершенного вида: решённый, найденный и др.;

г) слово называет не постоянный признак, а временное состояние: «И теперь солдат, раненный, 
мечтал только о возвращении домой». 



Важно знать о прилагательных и 
причастиях!

Прилагательные

• отвечает на вопросы (какой, 
какая…) и обозначает 
признак предмета;

•может быть образовано от 
существительного и от 
глагола несовершенного 
вида;

• имеет краткую форму, 
отвечает на вопрос «каков(а,
о,ы)?»

Причастия

• совмещает признаки 
прилагательного и глагола, 
отвечает на 2 вопроса: 
какой? + вопросы причастия;

• имеет краткую форму, 
отвечает на вопрос: «что 
сделан (а,о,ы)?»;

• бывает действительным и 
страдательным.



Действительные причастия (действие производится 
предметом) отвечают на вопрос: что делающий, что 
делавший?

Например: читающий человек (человек сам читает)
 
Страдательные причастия (действие производится 
над предметом) отвечают на вопросы: что делаемый, что 
сделанный.

Например: прочитанная книга (кто-то прочитал книгу, 
т.е. над книгой совершается действие.)

Отглагольные прилагательные - это прилагательные, 
образованные от глагольной основы суффиксальным 
способом, сохраняющие только генетическую связь с 
глаголами (можно заменить прилагательным 
синонимом).

Например: горючий, гадательный. 



Как отличить отглагольное 
прилагательное от причастия

Отглагольное прилагательное

1)  обозначает постоянный 
признак и образуется от 
причастия;

2) часто не имеет приставок;

3) не имеет зависимых слов;

4) заменяется синонимом.

Причастие
1) сохраняют свою 
глагольность (можно 
заменить на конструкцию с 
глаголом);

2) могут образовываться от 
глаголов совершенного 
вида;

3) могут иметь зависимые 
слова;

4) могут иметь приставки.  







ПРАКТИКА
Практика Практика Практика



1) Укажите все цифры, на месте которых пишется НН.

   Впереди виднеется слома(1)ая листве(2)ица, серебря(3)ый в 
инее пень, значит, – мне в следующий дом.

2) Укажите все цифры, на месте которых пишется НН.

 

   Над детской кроваткой висел тка(1)ый коврик, на котором огне
(2)ая лиса волочила в зубах растрепа(3)ого белого петуха, 
уносила его куда-то за синие леса, за высокие горы.



1) Ответ: 12.

В этом предложении:

• сломаННая ― полное причастие с приставкой; С/ЛОМ/А/НН/ая
• листвеННица ― существительное, образованное от прилагательного 
ЛИСТВЕННЫЙ;

• серебряНый ― прилагательное, образованное с помощью суффикса -
ЯН-.

2) Ответ: 23.

В этом предложении:

• ткаНый ― отглагольное прилагательное без приставки и зависимых слов;

• огнеННая ― прилагательное, образованное от слова ОГОНЬ с помощью 
суффикса –ЕНН–;

• растрепаННого ― полное причастие с приставкой, образовано от глагола 
совершенного вида.



3) Укажите все цифры, на месте которых пишется Н.

   На хозяине была тка(1)ая рубаха, подпояса(2)ая кожа(3)ым 
ремнём, и давно не глаже(4)ые штаны.

4) Укажите все цифры, на месте которых пишется НН.

 

   Мощё(1)ая мраморной плиткой прихожая украше(2)а стекля(3)
ыми вазами и золочё(4)ой мебелью, созда(5)ой лучшими 
мастерами Италии.



3) Ответ: 13.
В этом предложении:
• ткаНая — отглагольное прилагательное без зависимых слов и приставки;
• подпоясаННая — полное причастие с приставкой;
• кожаНым — прилагательное, образованное от существительного при помощи 
суффикса АН;

• глажеННые — полное причастие с зависимым словом.

4) Ответ: 135.
В этом предложении:
• мощёННая ― причастие с зависимым словом;
• украшеНа ― краткое причастие;
• стекляННыми ― прилагательное, является исключением;
• золочёНой ― отглагольное прилагательное без зависимых слов и приставки;
• создаННой ― полное причастие совершенного вида.


